
50 《金融与发展》2021年12月号

照
片

: c
ou

Rt
es

y 
oF

 th
e G

lo
Ba

l F
un

D

桑德斯：在离开渣打银行后，我曾在哈佛大

学做过一段时间研究员，研究全球卫生经济学和

金融学，尤其是在流行病领域。在金融或经济领

域，包括 IMF，很少有人认真思考过疫情所造成

的经济和金融风险，对此，我十分感兴趣。具体

来说，我确定了15 个曾暴发过传染病的国家，并

查看了 IMF、标准普尔、经济学人智库在这些疫

情暴发前后两年发布的国家报告。虽然在疫情暴发

后发表的 IMF 报告中有63% 提到了疫情，但在疫

情暴发前发表的报告中，没有一份强调过疫情风险。

这种现象并非 IMF 报告所独有。

是什么导致了这一盲点呢？首先，人类，甚至

是经济学家，都不擅长预判发生概率低但影响程

度大的事件。对于这类事件，我们要么过分夸大，

要么完全忽视。人们往往只去关注自己了解的风险，

像 IMF这样的机构，流行病学等相关问题并非它

的专长，它也没有关注过这些问题。卫生和经济

学领域都是高度专业化和技术化的领域，但从事

这两个领域的专业人才对彼此的专业术语一窍不

通，因此，也很难理解对方的专业。

F&D: IMF 可以从哪些独特视角提前评估此类

疫情的影响呢？

桑德斯：疫情小规模暴发的情况时常发生，

但偶然情况下也会出现感染人数激增的现象，这

与我们在新冠疫情中看到的情况一样。与 IMF 评

估一个国家应对流动性冲击等其他宏观经济挑战

的能力一样，我们也可以对一个国家的疾病暴发

脆弱性以及疫情应对能力进行评估。在流行病学

问题上，IMF 可以借鉴其他机构的经验，但要侧

重于疫情可能对经济产生的影响。这就需要用到

IMF的核心专业技能和能力。

F&D: 新冠疫情是否从宏观角度突出了健康问

题？您认为像 IMF这样的机构现在会更加关注健

康问题吗？对此，您持乐观态度吗？

桑德斯：如果新冠疫情都无法让 IMF这样

的大型机构意识到传染病会对宏观经济和金融产

生巨大影响，那么，我真不知道什么才能让它们

信服了。这种影响甚至比全球金融危机还要严重。

这场疫情也让我们看清了疾病与经济之间的传导

方式，比如谁获益谁受损，其中就有一些现象出

新冠肺炎疫情让包括经济学家在内的所有人都深感意外。新冠疫

情给世界造成了重大的宏观经济成本，然而，直到最近这一点才得到应

有的重视。

这种脱节让彼得 •桑德斯深感困惑。桑德斯是全球抗击艾滋病、结

核和疟疾基金执行董事，拥有金融和卫生领域双重背景。此前，他曾担

任过渣打银行的首席执行官、英国卫生部董事会首席非执行董事 、全

球抗击艾滋病、结核和疟疾企业联合会董事会成员。

为了提高 IMF 对抗击新冠疫情的贡献，IMF成立了全球卫生和大

流行应对工作组（Global Health and Pandemic Response Taskforce）。在接

受该工作组负责人鲁奇尔 • 阿加沃尔采访时 ，桑德斯对全球卫生、疫情

以及经济学家应该引起重视的原因进行了反思。

F&D: 在疫情初期，您曾写过一篇文章《当金融崩溃时》，研究了经济

学家未能预见到新冠疫情给经济带来的灾难。为什么会出现这种情况呢？

新冠疫情带给我们的启示
全球基金的彼得·桑德斯认为，经济学家

应当多关注全球卫生问题
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人意料。但现在，我觉得任何人都不会再这样说：

“如果要我来评估未来的经济风险，我会忽略潜在

疫情带来的威胁。”

F&D: 以您站在全球基金的视角来看，为了挽

救生命，支持大规模的经济复苏，我们近期应当

优先推进哪些重要工作呢？

桑德斯： 我们之所以成立全球基金，就是

为了抗击上一次暴发的严重疫情——艾滋病。目前，

艾滋病已造成全球近 4000 万人死亡。我们的核心

优势就是抗击规模最大的传染病。在新冠危机爆

发时，我们快速响应，在 2020 年 3月就确保抗疫

资金到位。自此，我们已经投入了大约 40 亿美元。

全球基金向中低收入国家提供了大量的病毒检测、

个人防护设备和氧气等非疫苗类卫生防疫物资，

在支持中低收入国家抗击疫情方面，我们一直都是

最主要的一股力量。

想要战胜这场疫情，我们必须扩大范围，提

高响应速度。抗击传染病的基础逻辑就是要快速

打击，因为，战胜传染病和让传染病蔓延开再战

胜传染病，产生的影响是非线性的。我们在应对

传染病时，一定要避免片面问题。疫苗是我们最有

力的武器，但仅靠疫苗无法战胜新冠疫情。我们

必须扩大抗疫要素，对疫情做出更加全面的反击。

F&D: 这场疫情是否影响了全球应对其他主要

疾病的能力？

桑德斯： 新冠疫情是迄今为止对我们抗击

艾滋病、结核病和疟疾影响最重大的事件。全球

基金最近发布了 2020 年成果报告；我们成立 20

年以来，抗击这三种疾病的关键成果第一次出现

了逆转。从这一角度来看，在大多数低收入和中低

收入国家，艾滋病、结核病和疟疾导致的死亡人

数超过了新冠肺炎。在采取应对措施时，我们既

要考虑新冠疫情的直接影响，也要考虑疫情对其

他疾病产生的连锁影响。

F&D: 新冠疫情能否促进我们对全球卫生采取

综合应对办法，不仅仅是针对具体的疾病，而是在

更广范围内通盘部署？

桑德斯： 地球上存在着大量的病原体，我

们要做的就是保障人类不受各种病原体的侵扰。

挽救了新冠肺炎患者的生命，但他们后来却死于结

核病，那么，治疗新冠肺炎便毫无意义。另一个

启示是，我们必须学会从首尾相连的角度来看待问

题，参与部署新医疗工具的工作人员，要与开发人

员以及推广人员合作开展工作。

第三个启示是，时间的价值。作为一个银行

家，我曾听人们说：“时间就是金钱。”而在全球卫

生领域，时间就是生命。但在全球卫生领域，我

们并不总能做到这一点。有时我们会瞻前顾后。我

们对新冠疫情的响应速度前所未有。我们应当把

这种紧迫性带到其他疾病的应对过程中。

F&D: 最近，有一个好消息，有一种疟疾疫苗

获得了批准。您对其他领域在未来几个月甚至几年

的发展情况是否持乐观态度？

桑德斯： 为抗击疾病，我们会研制像快速

诊断检测试剂盒和疫苗等类似工具，在这些工具

的开发周期上，我们曾做过一些假设，但新冠疫情

期间的经历，彻底打破了我们之前所做的假设，也

让我们对开发其他疾病应对措施需要多长时间的

预期提出了质疑。新型疟疾疫苗（RTS,S）的审批，

花费了数年的时间，全球基金也为这类疫苗的研

制投入了大量资金。当然，不止这些，我们还曾与

结核病防治领域的工作人员做过交谈，对于在四五

年内我们有可能会研制出疫苗，他们感到非常高兴。

我一直在问，如果我们只花一年时间就研制出之前

从未见过的病毒的疫苗，那么，对于要等四五年才

能研制出一种已经存在了几百年的疾病的疫苗，我

们有什么理由感到高兴呢？我们需要有前所未有的

紧迫感。

为控制篇幅和行文明晰，我们对采访内容进

行了编辑。

“作为一名银行家，我曾听人们说过，‘时间就是金
钱。’而在全球卫生领域，时间就是生命。”


